

An die
Präsidentin des Südtiroler Landtages
Frau Rita Mattei
Bozen

Bozen, den 13. März 2023

ANFRAGE

Muslimische Gebetsräume und Moscheen in Südtirol

Jüngst hat der katholische Theologe und Religionswissenschaftler Don Paolo Renner die Notwendigkeit einer Moschee samt Kulturzentrum in Bozen erörtert. Dies sorgte für eine berechtigte politische Diskussion, wobei Landesrat Achammer in den Medien wie folgt zitiert wurde:

„Es stimmt, dass Bildung die beste Waffe gegen Extremismus ist. Gleichzeitig bin ich der Meinung, dass vielmehr schon jetzt genauer hingeschaut werden soll, was in gewissen Gebetsräumen gelehrt wird und passiert.“

Die Unterfertigte hat sich bereits mit der Anfrage Nr. 229/19 über die Faizan und Medina Moschee in Franzensfeste informiert und diesbezüglich keine Auskunft erhalten.

Daraus ergeben sich folgende Fragen an die Landesregierung verbunden mit der Bitte um schriftliche Antwort:

1. Welche und wie viele offizielle muslimische Gebetsräume und Moscheen gibt es derzeit in Südtirol?
2. Wurden diese Einrichtungen hinsichtlich der Weitergabe und Verbreitung von bestimmtem Gedankengut, das im Widerspruch zu den geltenden Normen stehen könnte, kontrolliert? Wenn Nein, aus welchen Gründen nicht?
3. Seit wann wird die Faizan und Medina Moschee in Franzensfeste betrieben?
4. Wer oder welcher Verein ist der Betreiber der besagten Moschee in Franzensfeste?
5. Wurde seit der Eröffnung der Faizan und Medina Moschee in Franzensfeste jemals kontrolliert, was dort gelehrt wird und was passiert? Wenn Nein, aus welchen Gründen nicht?


L. Abg. Ulli Mair



Bozen, 18.04.2023

Bearbeitet von:

Frau L.Abg.
Ulli Mair

Südtiroler Landtag
Im Hause

Zur Kenntnis: Frau Präsidentin
Rita Mattei
Südtiroler Landtag

Im Hause

Antwort auf die Landtagsanfrage Nr. 2485/23 vom 13.03.23

Sehr geehrte Landtagsabgeordnete,

ich nehme hiermit Bezug auf die vorliegende Anfrage und teile Folgendes mit:

- 1. Welche und wie viele offizielle muslimische Gebetsräume und Moscheen gibt es derzeit in Südtirol?**
Diesbezüglich wurde bereits im Rahmen der Landtagsanfrage 229/19 eine entsprechende aufwendige Umfrage bei allen Gemeinden gemacht. Da es keine Hinweise darauf gibt, dass eine neuerliche aufwendige Umfrage zu einem anderen Ergebnis kommen dürfte, wird an dieser Stelle auf die damaligen Ergebnisse und Rückmeldungen der Gemeinden verwiesen.
- 2. Wurden diese Einrichtungen hinsichtlich der Weitergabe und Verbreitung von bestimmtem Gedankengut, das im Widerspruch zu den geltenden Normen stehen könnte, kontrolliert? Wenn Nein, aus welchen Gründen nicht?**
Der Landesregierung und Landesverwaltung kommt in diesem Zusammenhang keine Kontrollfunktion zu.
- 3. Seit wann wird die Faizan und Medina Moschee in Franzensfeste betrieben?**
Laut Rückmeldung des Bürgermeisters von Franzensfeste wurde die Bevölkerung von Franzensfeste am 13.01.2018 zum Tag der offenen Tür eingeladen. Deswegen kann davon ausgegangen werden, dass im Jänner 2018 die diesbezügliche Tätigkeit begonnen hat. Der Bürgermeister verweist in seiner Rückmeldung auch darauf, dass es sich um einen Gebetsraum. Zudem weist der Bürgermeister darauf hin, dass der richtige Name des Vereins „Associazione Centro Islamico Faizan-e-Madina“ lautet und nicht „Medina“.
- 4. Wer oder welcher Verein ist der Betreiber der besagten Moschee in Franzensfeste?**
Laut damaliger Einladung zum Tag der offenen Tür wurde der Gebetsraum zum damaligen Zeitpunkt vom Verein „Centro Islamico Faizan e Madina“ betrieben. Ob das heute noch so ist, entzieht sich der Kenntnis des Bürgermeisters.
- 5. Wurde seit der Eröffnung der Faizan und Medina Moschee in Franzensfeste jemals kontrolliert, was dort gelehrt wird und was passiert? Wenn Nein, aus welchen Gründen nicht?**
Laut Rückmeldung des Bürgermeisters hat die Gemeindeverwaltung nicht kontrolliert, was in der besagten Einrichtung gelehrt wird. Dies wird im Übrigen auch nicht bei anderen religiösen Einrichtungen gemacht. Dem Bürgermeister wurden bislang keine negativen Rückmeldungen zugetragen.

Mit freundlichen Grüßen

Der Landeshauptmann
Arno Kompatscher
(mit digitaler Unterschrift unterzeichnet)